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Химия бора

n Главными пациентами центра станут сибирские 
звери и птицы. Фото Центра помощи диким и 
экзотическим животным г. Кемерово.

АКТУАЛЬНО

«Азот» и вода 

Одна из самых известных панорам Кемерова, 
открывающаяся с Кузнецкого моста, – большой 
промузел. Уравновешивает эту индустриальную 
картину бор на противоположном берегу Томи – 
участок реликтовой тайги в 373 гектара, сохра-
нившийся посреди города. Состояние окружаю-
щей среды в химической столице и её зелёных 
лёгких актуализировал наш корреспондент.

МЕЖДУ ТЕМ

В июне прокуратура Руд-
ничного района Кемеро-
ва по обращению мест-
ных жителей проверила 
информацию о свалках в 
Рудничном бору. Она под-
твердилась: северо-восточ-
нее трамвайной остановки 
«Бор» по Логовому шоссе 
находился строительный 
мусор (остатки железобе-
тонных конструкций, кир-
пича и пр.), в районе ул. Ра-
диостанция – бытовые от-
ходы. Проверка показала, 
что администрация города 
не исполняла свои обязан-
ности относительно содер-
жания ООПТ. Центральный 
районный суд города при-
знал требования прокурора 
обоснованными и удовлет-
ворил их в полном объеме. 
Правда, решение еще не 
вступило в законную силу 
и может быть обжаловано 
сторонами.

В июле «Экодесант» посетил 
одно из главных химических 
предприятий области – кеме-
ровский «Азот». Участники об-
ластной акции посмотрели, как 
происходит очистка промыш-
ленных стоков, узнали о её 
проблемах и перспективах.

Все сточные воды с промплощадки 
КАО «Азот», перед тем как быть сбро-
шенными в Томь, проходят сложную си-
стему очистки. Мощность очистных соо-
ружений – 1579 кубических метров в час. 
За сутки в реку выпускают 37 тысяч ку-
бометров воды.

«Сточные воды от разных произ-

водств с разными загрязнениями делят-
ся по различным канализационным се-
тям – не смешиваются в одном коллек-
торе», – рассказывает замначальника 
цеха нейтрализации и очистки промыш-
ленных сточных вод Ирина Маслобоева. 
Сточные воды от производства аммиака, 
карбамида, селитры, содержащие азот 
аммонийный (основной загрязнитель), 
нитраты и нитриты, по сетям попадают 
в свой пруд-накопитель, стоки от произ-
водства капролактама – в свой. В каме-
рах смешения промышленные воды раз-
бавляются условно чистыми промыш-
ленно-ливневыми стоками. Это нужно 
для того, чтобы снизить концентрацию 
загрязнителей. На следующем этапе – 
биологическая очистка: подготовлен-
ные сточные воды смешиваются в аэро-
тенках с активным илом. Активный ил 

– это микроорганизмы и простейшие. В 
основном очищение происходит за счёт 
микробов, простейшие же поддержива-
ют их численность и сигнализируют о 
состоянии среды (уровне PH, темпера-
туры, кислорода). 

После биологической очистки актив-
ный ил возвращается в производствен-
ный цикл, а стоки поступают в большой 
буферный пруд (его объем – 1,5 млн ку-
бометров). Здесь они также усредняют-
ся и отстаиваются. В 2014 году в канале, 
по которому воды уходят в реку, постро-
или и запустили станцию обеззаражи-
вания ультрафиолетом. В сточной воде 
присутствуют бактериологические за-
грязнения, особенно с городских очист-
ных сооружений, где есть фекальный 
сток. Дело в том, что в буферный пруд, 
помимо «Азота», сбрасывают воду ещё 

два абонента, один из которых – «Кем-
вод» (все хозбытовые стоки левобереж-
ной части города). Ультрафиолет 576 
ламп стерилизует патогенные микро-
организмы. «Установка показала себя в 
работе очень хорошо, – отмечает Ирина 
Маслобоева. – На выходе нарушений по 
бактериологическим показателям с 2014 
года у нас нет».

Прошлым летом Кемеровская меж-
районная природоохранная прокуратура 
установила, что «Азот» сбрасывает в Томь 
воду с превышением допустимых концен-
траций загрязняющих веществ. Как пояс-
нили в ведомстве, вещества эти в основ-
ном не характерны для производств хи-
мического гиганта – фосфаты и СПАВы 
(синтетические активные поверхностные 
вещества), входящие в состав стиральных 
порошков. Очевидно, что они попадают в 

буферный пруд с городскими стоками, но 
по закону за ненормативные сбросы от-
вечает владелец выпуска – «Азот». Тем 
не менее, как пояснили на предприятии, 
абонент озадачился ситуацией. «Совмест-
но с «Кемводом» разработан план по сни-
жению сбросов, которым предусмотре-
но, что городские очистные сооружения 
со своей стороны будут снижать количе-
ство загрязняющих веществ, – говорит 
ведущий инженер отдела охраны окру-
жающей среды КАО «Азот» Евгения Ми-
ронова. – Мы также будем модернизиро-
вать очистные сооружения. При условии 
реализации всех мероприятий к 2023 году 
мы достигнем определенных нормативов 
на выпуске в Томь».

Сейчас, по данным предприятия, сто-
ки полностью очищаются от азота ам-
монийного, от других загрязнителей – 

до нормативных значений. «Мы в лю-
бом случае платим за негативное воздей-
ствие, так как по закону нитриты и нитра-
ты в принципе запрещены к сбросу, но 
они у нас присутствуют, –комментирует 
ситуацию заместитель генерального ди-
ректора по промышленной и экологиче-
ской безопасности КАО «Азот» Сергей 
Герасимов. – Перспектива очистить сто-
ки от них полностью есть. Мы разработа-
ли ряд мероприятий, нацеленных на све-
дение концентрации этих загрязняющих 
веществ к нулю. Реализация – поэтапная, 
до 2023 года».

Кроме того, лаборатория предприя-
тия рассматривает техническую возмож-
ность зациклить промышленные сточные 
воды. Если получится, то необходимость 
сбрасывать в Томь и вовсе отпадёт.

Софья БАРХАТОВА. 

Рудничный бор уже три 
года существует в статусе осо-
бо охраняемой природной 
территории (ООПТ) местного 
значения. По сути, помог его 
обрести общественный резо-
нанс, вызванный в 2012 году 
намерением компании «Куз-
басс Капитал Инвест» постро-
ить в районе горсада канат-
ную дорогу через Томь в бор 
и арендовать там 6,5 гектара. 
Защитники леса посчитали, 
что, если допустить это, най-
дутся юридические лазейки 
для капитального строитель-
ства в бору, и попросили го-
родские власти не одобрять 
проект, а сосняку придать ста-
тус охраняемой территории. 
«Мы действительно долго до-
бивались этого, прошли мно-
го сложных этапов, – вспоми-
нает специалист-консультант 
управления дорожного хозяй-
ства и благоустройства горад-

министрации Ирина Алымо-
ва. – И вот решением горсове-
та от 26 июня 2015 года №420 
создана ООПТ «Природный 
комплекс «Рудничный бор» – 
местного значения. Это, воз-
можно, упростило задачу: на 
городском уровне мы можем 
решать какие-то вопросы бо-
лее оперативно».

Сосны без газа
По мнению собеседни-

ка газеты, самое главное, что 
дал бору статус ООПТ, – это 
режим особой охраны. «Вы, 
наверное, помните свободно 
разъезжающие по бору легко-
вые машины и «КамАЗы», ко-
торые сваливали в нём мусор, 
мангалы чуть ли не под каж-
дой сосной, – говорит Ири-
на Алымова. – Дорога, веду-
щая через бор на Поклонную 
гору, была объектом обще-

го пользования – мы не име-
ли права её перекрыть. С по-
лучением же статуса ООПТ и 
введением режима особой ох-
раны наконец-то был запре-
щен въезд машин. Это первое 
и самое главное. Ведь сосна 
– негазоустойчивая культу-
ра. У нее поверхностная кор-
невая система, причём уже  
ослабленная, а деревья там 
достаточно старые. Конечно, 
300-летние сосны не станут 
моложе, но жизнь им прод-
лить можно, если их обере-
гать, не ездить по корням, не 
добивать их выхлопными га-
зами».

Сегодня по бору раз-
решено ездить только па-
трульным машинам и спец-
технике: ООПТ обслужива-
ют несколько организаций, 
в том числе специализиру-
ющиеся на лесном хозяй-
стве. Случаев, чтобы горо-
жане, как раньше, разводили 
огонь в бору, Ирина Алымо-
ва не припомнит: за три года 
люди уяснили, что это за-
прещено – везде расставле-
ны информационные аншла-
ги. Да и, опять же, за бором 
следят, повторяет предста-
витель мэрии: город заклю-
чил договор с ЧОПом. Про-
тивопожарные же меропри-
ятия проводились здесь всег-
да, добавляет она.

Позитивные изменения 
в бору уже приносят плоды 
в буквальном смысле слова. 
«Семена сосны успешно всхо-
дят – всё Логовое шоссе в са-
мосевных саженцах, – отме-
чает Алымова. – Бор как жи-
вой организм начал восста-
навливаться… Мы сохранили 
куртины, где обитают крас-
нокнижные растения, их не 
заезжают колёсами, им дают 
размножаться».

Между  
парком  
и заповедником

По информации админи-
страции, деревья в бору ре-
гулярно подсаживают. При-
чём не только сосны, но и 
другие породы, чтобы со-
хранить биоразнообразие. 
После того как из бора ис-
чезли автомобили и шум-
ные компании, здесь стали 
часто видеть зайцев, встре-
чались людям хорёк, куни-
ца, сова. Зоологи предпола-
гают, что в относительно не-
далёком прошлом фауна Руд-
ничного бора была представ-
лена всем комплексом позво-
ночных животных, характер-
ным для лесной зоны Кузнец-
кой котловины, в том чис-
ле таких крупных, как лось, 
медведь, волк, глухарь, те-

терев и др. По мере окруже-
ния бора сельскими поселе-
ниями, а затем и городскими 
кварталами крупные охотни-
чьи виды истребили. Однако 
заходы в бор таких живот-
ных, как косуля, рысь, ли-
сица, барсук, соболь, залеты 
филина известны вплоть до 
начала XXI века.

Городские власти намере-
ны продолжить благоустраи-
вать Рудничный бор. На По-
клонной горе планируют за-
менить туалеты на новые, а 
урны – на более вместитель-
ные. «Всё-таки бор – не запо-
ведник в прямом смысле сло-
ва, – поясняет Ирина Алымо-
ва. – Кемеровчане обожают 
бор. Сюда приходят семьями. 
Важно совместить его охрану 
с рекреационной функцией. 
Тут тоже нужен баланс. Не-
которые были против того, 
чтобы оставить беседки на 
Поклонной горе. Я считаю, 
что они нужны: от солнца и 
дождя спрятаться, да и про-
сто посидеть. Ведь сюда при-
ходит полюбоваться краси-
вой панорамой города мно-
го народа».

Р у д н и ч н ы й  б о р  п о -
прежнему – полигон для ис-
следований кемеровских зо-
ологов, ботаников и юннатов, 
которые следят за состоянием 
леса и его обитателей.

Вся таблица  
Менделеева?

Кемерово – город хими-
ков. Кроме того, на окружа-
ющую среду влияют тепло-
вые электростанции, котель-
ные, свалки с разлагающими-
ся отходами, антропогенные 
пожары, выхлопные газы ав-
тотранспорта.

В 2016 году атмосферный 
воздух города исследовался на 
содержание аммиака, бензапи-
рена, взвешенных веществ, во-
дорода хлористого, диоксида и 
оксида азота, диоксида серы, 
металлов, оксида углерода, 
сажи (углерода), других вред-
ных веществ. В итоге, по дан-
ным Кемеровского ЦГМС, наи-
большее количество проб с пре-
вышением ПДК отмечено по 
саже – 305, меньше всего – по 
аммиаку (5) и оксиду азота (1).

В целом по городу сред-
негодовые концентрации по 
всем веществам, кроме бен-
запирена, не превысили од-
ной ПДК. Среднее содержа-
ние в воздухе этого вещества, 
образующегося при сгорании 
углеводородов, по сравнению 
с прошлым годом не изме-
нилось и составило 2,1 ПДК. 
Максимальная из среднеме-
сячных концентрация – 13,9 
ПДК – отмечена в январе в 
Кировском районе.

Средняя за год концентра-
ция диоксида азота уменьши-
лась в полтора раза и впервые 
за пять лет не превысила пре-
дельно допустимого значения. 
Наиболее загрязнен этой при-
месью Заводский район. Сред-
негодовая концентрация сажи 
незначительно возросла, но не 
превысила допустимую сани-
тарную норму. Максималь-
ная из разовых концентрация 
(6,2 ПДК) зарегистрирована в 
Центральном районе. 
окончание на стр. II

n По мнению специалистов, главным фактором успеха в сохранении Рудничного бора стал запрет на въезд автомобилей. Фото Сергея Гавриленко.

Приходи  
ко мне лечиться

В 2018 году в Кемерове откроется лечебный 
центр для диких животных.

Межрегиональный клинический центр сохране-
ния биоразнообразия на базе Кемеровского госуни-
верситета будет оказывать узкоспециализированную 
помощь пострадавшим животным и готовить их к 
возвращению в естественную среду, сообщает пресс-
служба обладминистрации. При вузе уже работает 
центр помощи диким и экзотическим животным, од-
нако для инструментальной диагностики его сотруд-
ники вынуждены обращаться к сторонним ветклини-
кам.

Центр сохранения биологического разнообразия 
разместится в восьмом корпусе КемГУ и займет де-
сять помещений. В вузе уже начали закупать необхо-
димое оборудование для рентгенографии, УЗИ, элек-
трокардиографии, биохимических, цитологических, 
гистологических исследований. Пациентам центра 
смогут оказывать качественную терапевтическую и 
хирургическую помощь. Перед возвращением в при-
роду животные будут находиться в вольерном ком-
плексе КемГУ, где их снова научат летать, ходить, са-
мостоятельно добывать пищу.

На базе центра студенты и преподаватели вуза 
смогут вести научную деятельность по таким направ-
лениям, как травматология, гистология и цитоло-
гия, паразитология, патоморфология, реабилитоло-
гия животных. 

На переработку с колёс
С начала года новокузнецкий проект «Экомо-
биль» собрал в два раза больше вторсырья от 
населения.

Как сообщает «Кузбасская Ассоциация перера-
ботчиков отходов», 19 июля в рамках Единой недели 
экологических действий экомобиль вышел на марш-
рут в седьмой раз. Напомним, грузовик приезжает во 
дворы по заранее собранным заявкам каждую третью 
среду месяца. На этот раз он проехал по 20 адресам. 
В итоге жители 30 многоквартирных домов сдали на 
переработку около 600 кг вторичного сырья: маку-
латуры, ПЭТ-бутылок, а также тары из-под космети-
ки и бытовой химии. В первый свой объезд в январе 
экомобиль собрал 300 кг вторсырья. Месяц от месяца 
этот показатель рос и к июлю увеличился вдвое.

Экомобиль следует по всем районам города: За-
водскому, Центральному, Куйбышевскому, Кузнец-
кому. Для участия в проекте необходимо подать за-
явку по адресу info@wasteinfo.ru (с пометкой «Эко-
мобиль») или по телефону 785-085. После того как 
участники получат консультацию и пакет информа-
ционных материалов, им останется только правильно 
организовать сбор вторичного сырья и складировать 
его в одном месте в назначенную дату.

Ольга СМИРНОВА.
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Фотомоменты 
«Zубочистки»

ВИД НА ЖИТЕЛЬСТВО

Химия бора

nСтарые очистные уже через год станут современными.

Чисто, современно, на благо Кузбасса
ЭКОДЕСАНТ

С заботой о людях
Первая остановка экоде-

санта – угольный разрез «Ше-
стаки». Он сегодня является 
одним из градообразующих 
предприятий Гурьевского рай-
она. За 47 лет работы разрезом 
выдано на-гора и отгружено 
потребителям 30 млн т угля.

«Нас связывают с Гурьев-
ским районом очень тесные 
социальные взаимоотноше-
ния, – подчеркивает генераль-
ный директор разреза «Ше-
стаки» Александр Рогов. – 
Из 1200 работающих сегод-
ня около 60% – это местное 
население, потому мы нала-
дили активное партнерство с 
районом. Ежегодно в терри-
торию направляются сред-
ства для поддержки социаль-
ной инфраструктуры: мы по-
могаем малоимущему насе-
лению в бесплатной постав-
ке угля, ремонтируем школы, 
детские сады, благоустраива-
ем город – вместе с гурьяна-
ми к 40-летию разреза зало-
жили Аллею горняцкой сла-
вы. Большое внимание пред-
приятие уделяет рекультива-
ции земель. Заработная пла-
та у работников на достойном 
уровне и выплачивается ста-
бильно. Но кроме работы, ва-
жен и досуг. Так, вместе с ад-
министрацией района пришли 
к выводу, что надо обустроить 
место отдыха. Обратили вни-
мание на Гавриловское водо-
хранилище, которое находи-
лось  в запустении  и забола-
чивалось».

Благодаря усилиям и фи-
нансовым вложениям компа-
нии «Стройсервис»  (на об-
щую сумму 130 млн рублей) 
появилась суперсовременная 
зона отдыха «Салаирские плё-
сы», принявшая первых по-

сетителей 16 июня 2016 года. 
Никто и подумать не мог, что 
за 11 месяцев из заброшенно-
го водоема Гурьевское водо-
хранилище превратится в ме-
сто цивилизованного отдыха 
областного значения.

Полноценный отдых 
для всех

«Салаирские плёсы» стали 
следующим местом высадки 
экодесанта – место популяр-
ное у туристов изо всех угол-
ков Кузбасса и других регио-
нов. Здесь созданы комфорта-
бельные условия для культур-
но-массового отдыха, включая 
людей с ограниченными воз-
можностями. 

Прежде водоем служил в 
основном для противопожар-
ных целей, его берег порос бу-
рьяном, а сухие деревья созда-
вали угрозу для отдыхающих. 
Губернаторская инициатива 
по созданию здесь современ-
ной зоны отдыха была поддер-
жана руководством компании 
«Стройсервис». 

«Салаирские плёсы» рас-
кинулись на площади более 40 
тысяч квадратных метров. Для 
обустройства песчаного пляжа 
завезено 6 тысяч тонн отбор-
ного песка. Возведена вся не-
обходимая инфраструктура: 
пирс-трансформер, уютные 
беседки, сертифицированные 
детские игровые и спортивные 
площадки, скейт-парк, кафе и 
биотуалеты. За безопасностью 
отдыхающих следят спасате-
ли и медики. С автомобиль-
ной трассой Гурьевск – Сала-
ир пляжный комплекс связа-
ла новая асфальтированная 
подъездная дорога. Предусмо-

трена автостоянка на 100 мест.
«Уникальность «Салаир-

ских плёсов» еще и в том, что 
это третья за Уралом зона 
отдыха, специально обору-
дованная для людей с огра-
ниченными возможностями 
здоровья, – отмечает глава 
Гурьевского муниципально-
го района Сергей Малышев. 
– Если за границей такие пля-
жи не редкость, то в России 
они есть только в Крыму, Ка-
лининграде и Краснодарском 
крае. А говоря «за Уралом», 
имеют в виду пляжи, откры-
тые в Прокопьевске и Бело-
ве. Теперь такой доступный 
для инвалидов пляж открыт 
и у нас, в Гурьевском районе. 
Смонтирован специальный 
пандус для «колясочников», 
также есть плавающие крес-
ла-коляски. На пляже сде-
ланы специальные дорожки 
из водостойкого материала, 
по которым человек в коля-
ске может проехать к любому 
объекту, не увязнув в песке. 
Кроме того, пляж оборудован 
специальной тактильной схе-
мой для незрячих, есть так-
тильная дорожка, которая по-
может не сбиться с пути сла-
бовидящему человеку. Проду-
маны специальные раздевал-
ки с поручнями, отведены ме-
ста на парковке».

Все работы по поставке и 

монтажу специализированно-
го оборудования были произ-
ведены при непосредственном 
участии Кемеровской област-
ной организации инвалидов в 
строгом соответствии с феде-
ральной программой «Доступ-
ная среда».

На территории «Салаир-
ских плёсов» есть свои досто-
примечательности, популяр-
ные у туристов. Здесь установ-
лены четыре бронзовые скульп- 
туры любимых героев мульт-
фильмов авторства скульпто-
ра Антона Тырышкина. Ин-
сталляция выполнена в рам-
ках поддержки Года российско-
го кино, объявленного в 2016-
м президентом РФ В.В. Пути-
ным. Одна из композиций с на-
званием «Мудрый  Каа и хра-
брый Маугли» подарена от се-
мьи, друзей и родных губер-
натора Кемеровской области 
А.Г. Тулеева. 

Параллельно с созданием 
зоны отдыха большое внима-
ние уделялось решению эко-
логических вопросов. Было 
очищено водохранилище, рус-
ло реки и вся прилегающая к 
пляжу территория. 20 тыс. ку-
бометров иловых отложений, 
вывезенных после расчист-
ки дна пруда, стали хорошей 
плодородной основой для ре-
культивации старых отвалов 
на площади 1 га. Завезено и 

высажено 700 хвойных дере-
вьев и кустарников. 

Во время строительства 
подъездной дороги был об-
наружен природный родник. 
Как и все местные источники, 
он богат ионами серебра и об-
ладает целебными свойства-
ми, поэтому его территория 
также обустроена и доступна 
для всех.

За прошлый летний сезон 
«Салаирские плёсы» посетили 
более 32 тысяч отдыхающих.

Вместе со святым источни-
ком Иоанна Крестителя, ко-
торый расположен неподале-
ку, новый пляжный комплекс 
дал мощный толчок развитию 
туризма и сферы услуг Гурьев-
ского района, созданию новых 
рабочих мест для местных жи-
телей и улучшению социаль-
но-экономического положе-
ния региона в целом.

Новая жизнь  
очистных

Не скрыли от экодесан-
та и существующую сегодня 
проблему. Уже почти полве-
ка в Салаире работают очист-
ные сооружения хозяйствен-
но-бытовых стоков. За это 
время объект и технически, и 
морально устарел и сегодня не 
обеспечивает требуемую зако-
нодательством степень очист-
ки сточных вод.

«В природную среду выпу-
скаются соединения фосфо-
ра и азота в сверхнорматив-
ных количествах, – конста-
тирует директор ООО «Гор-
водоканал» г. Салаира Алек-
сандр Шуркин. – Состояние 
действующих сооружений, 
железобетонных резервуаров 
и оборудования не позволяет 
использовать их в новом тех-
нологическом процессе. Тре-
буется полная реконструкция 

очистных сооружений с мон-
тажом новых технологических 
линий полного цикла «произ-
водства» чистой воды из хоз-
бытовых стоков».

Как социально ответствен-
ная компания, «Стройсервис» 
в соглашении о социально-
экономическом сотрудниче-
стве с администрацией Кеме-
ровской области на 2017 год 
приступает к реконструкции 
очистных сооружений Сала-
ира с использованием самых 
современных технологий во-
доочистки. Мероприятие про-
ходит в рамках Года экологии 
в России.

Задачи реконструкции 
просты: создать высокотех-
нологичное производство по 
очистке стоков для долгосроч-
ной работы и обеспечить вы-
пуск воды, очищенной до нор-
мативов сброса в водоем ры-
бохозяйственного значения. 
А кроме этого, защитить при-
родную экосистему и среду 
обитания человека.

Однако поставленная за-
дача – возвести новые очист-
ные сооружения без останов-
ки существующих – осложне-
на тем фактом, что с объек-
та поступают так называемые 
«бедные» стоки. Это сточные 
воды с малым количеством 
загрязняющих веществ, ко-
торые служат кормовой ба-
зой для бактерий. Классиче-
ские технологии биологиче-
ской очистки для таких сто-
ков не работают либо требу-
ют чрезмерно больших ем-
костей, искусственного «пи-
тания», подогрева и других 
мероприятий, приводящих к 
увеличению эксплуатацион-
ных затрат.

После подтверждения ана-
лизами специфического соста-
ва стоков была выбрана техно-
логия биологической очистки 

с применением прикреплен-
ного активного ила. Причем 
если на первом этапе очист-
ки ил растет на неподвижной 
подложке, омываемой стока-
ми, то в аэрируемых аэротен-
ках биомасса тонкой пленкой 
держится на подвижных но-
сителях с развитой поверхно-
стью, которые, активно пере-
мещаясь в емкости, обеспе-
чивают как хорошее питание 
биоценоза, так и непрерывное 
удаление его «отработавшего» 
избытка вместе с загрязнени-
ями в отстойники.

В очистных сооружениях 
типа PlanaOS предусмотрены 
все необходимые участки обра-
ботки сточных вод: механиче-
ская очистка от включений, ре-
агентная обработка для снятия 
фосфора, две линии биологи-
ческой очистки, блок доочист-
ки на прогрессивных самопро-
мывных фильтрах непрерыв-
ного действия, участок ультра-
фиолетового обеззараживания 
очищенных стоков. При этом 
особое внимание уделено ре-
шению основной технологиче-
ской задачи: очистке стоков до 
нормативов по азоту и фосфо-
ру. Избыточный ил и осадок с 
очистных сооружений обезза-
раживается и обезвоживается 
и далее может быть использо-
ван как удобрение. 

Выбранная технология 
позволяет достичь необхо-
димой экономической эф-
фективности строительства и 
эксплуатации благодаря ком-
пактным размерам очистных 
сооружений в целом. Приме-
нение современного легко-
сборного здания, монтаж но-
вых сборно-сварных техно-
логических емкостей с анти-
коррозионным покрытием и 
утеплением  упрощают стро-
ительство и сократят его сро-
ки. Производительность объ-
екта составит 1,5 тысячи ку-
бометров в сутки.

Новые очистные соору-
жения планируется запустить 
в эксплуатацию летом 2018 
года. Трехсторонний договор 
о реализации этого проекта 
между руководством Гурьев-
ского района, разреза «Ше-
стаки» и подрядной организа-
цией был подписан в присут-
ствии активистов экологиче-
ского десанта.

Как итог, экодесант дал 
высокую оценку вклада ком-
пании «Стройсервис» в улуч-
шение экологии и социальной 
сферы Кузбасса на благо всех 
жителей региона.

Юлия СЕРГЕЕВА.

Экологический десант в составе активистов-об-
щественников, ученых и журналистов побывал 
в Гурьевском районе на очистных сооружениях 
Салаира, которые вскоре будут реконструиро-
ваны. Полное обновление этого жизненно важ-
ного объекта проводит разрез «Шестаки», вхо-
дящий в группу предприятий ЗАО «Стройсер-
вис». Оценил отряд и уровень благоустройства 
зоны отдыха «Салаирские плёсы», которую так-
же создал «Стройсервис» в рамках выполнения 
ежегодного соглашения о социально-экономи-
ческом сотрудничестве с администрацией Ке-
меровской области. В составе экодесанта побы-
вали и корреспонденты «Кузбасса».

n«Салаирские плёсы» сегодня комфортное место отдыха.

n«Плёсы» оборудовали на месте старого водоема.

Окончание. Начало на стр. I

Содержание в воздухе ам-
миака и оксида углерода оста-
лось на уровне прошлого года 
(максимальные из разовых 
концентрации – 1,4 ПДК и 2,2 
ПДК соответственно), как и 
водорода хлористого (макси-
мально – 2,3 ПДК), и диокси-
да серы (не превысило допу-
стимого значения во всех рай-
онах города). Ситуация по со-
держанию HCl и SO2 остаётся 
неизменной последние четы-
ре и пять лет соответственно. 
Среднегодовая концентрация 
взвешенных веществ незначи-
тельно снизилась и составила 
0,3 ПДК.

«Как показывают исследо-
вания атмосферного воздуха, 
проведенные органами госу-
дарственного надзора, невоз-
можно сделать однозначный 
вывод, что превышение ПДК 
загрязняющих веществ явля-
ется следствием несоблюдения 
одними лишь промышленны-
ми предприятиями санитар-
но-эпидемиологических тре-
бований к атмосферному воз-
духу, – отмечает прокурор Ке-
меровской межрайонной при-
родоохранной прокуратуры 
Олег Яцечко. – Зачастую не-
благоприятные метеорологи-
ческие условия способствуют 
накоплению загрязняющих 
веществ в атмосфере на тер-
ритории города, в том числе 
от автотранспорта и частного 
сектора, использующего печ-
ное отопление. Кроме того, 
дифференцировать выбросы 
конкретного предприятия по-
рой невозможно ввиду их на-
хождения в едином промузле 
Заводского района».

Отрубили  
«лисий хвост»

Как правило, более всего 
ощутимы для горожан автомо-
бильные выхлопы, дым част-
ного сектора (зачастую топят 

печи мусором) и мелких ко-
тельных – словом, то, что на-
ходится внизу. Крупная про-
мышленность делает выбросы 
в более высокие слои атмос-
феры. Кроме того, природо-
пользователи обязаны иметь 
и поддерживать в должном со-
стоянии водо- и газоочистное 
оборудование.

«Могу сказать, что наши 
предприятия вкладывают до-
статочно весомые средства в 
мероприятия по уменьшению 
нагрузки на окружающую 
среду и модернизацию про-
изводства, которая даёт эко-
логический эффект, – гово-
рит начальник отдела по ох-
ране окружающей среды ад-
министрации Кемерова Га-
лина Лобзанова. – Например, 
на КАО «Азот» с 2016 года ре-
ализуется инвестпроект по 
переводу на короткую схе-
му цеха серной кислоты, что 
позволит сократить выбро-
сы оксида и диоксида серы. 
На «Химпроме» запланиро-
ваны мероприятия по обез-
вреживанию и переработке 
хлорорганических отходов, а 
также очистки газа от хлори-
стого водорода до норматива 
предельно допустимых вы-
бросов. В 2017 году прекра-
тил сжигать коксовый газ на 
сбросной печи Кемеровский 
коксохимический завод: это 
неэффективно экономически 
и сопровождается повышен-
ными выбросами вредных 
веществ, в частности оксидов 
азота». «Лисьего хвоста» над 
городом больше нет: коксо-
вый газ сжигается с пользой 
и в контролируемых услови-
ях – на собственной электро-
станции завода.

Снижение концентрации 
диоксида азота в городской 
атмосфере коррелирует с мо-
дернизацией оборудования 
на Кемеровской ГРЭС и Но-
во-Кемеровской ТЭЦ. На пер-
вой станции выбросы окис-

лов азота удалось снизить до 
норматива, на второй – поч-
ти в два раза. Что же касает-
ся золоулавливающих филь-
тров, то их КПД, по данным 
Кузбасского филиала Сибир-
ской генерирующей компа-
нии, достигает 99,3 % (в це-
лом по станциям компании в 
регионе). Эффективность га-
зоочистки поддерживается: 
в этом году на Кемеровской 
ГРЭС планируют капиталь-
но отремонтировать электро-
фильтр котла №14, КПД кото-
рого – 98 %.

Проводить экологические 
улучшения предприятия зача-
стую подталкивают надзорные 
органы. Например, на том же 
«Химпроме» после проверки 
Кемеровской природоохран-
ной прокуратуры капитально 
отремонтировали газоочист-
ное оборудование.

Вообще, в первом полуго-
дии 2017 года прокуратура вы-
явила в городе 255 нарушений: 
117 – в сфере водного законо-
дательства и охраны атмос-
ферного воздуха, 97 – в сфере 
лесопользования.

Результаты исследова-

ний подтверждают: качество 
воды в Томи стабильное. «В 
2016 году пробы отбирались 
в двух створах: Металлпло-
щадка и Подъяково, то есть до 
прохождения города рекой и 
после, – рассказывает эколог 
горадминистрации. – Острой 
токсичности не выявлено. Это 
говорит о том, что вода у нас 
нормальная. «КОКС» заколь-
цевал свой водооборотный 
цикл и вообще перестал сбра-
сывать воду в Томь. Практи-
чески все бытовые стоки го-
рода проходят очистку уль-
трафиолетом».

Тем не менее, по данным 
Кемеровской природоохран-
ной прокуратуры, МБУ «Ке-
меровские автодороги» сбра-
сывает стоки городской лив-
невой канализации в Томь без 
очистки. Ввести очистные со-
оружения в данном случае не 
просто дорого, но и сложно 
из-за отсутствия нормативов 
на сбросы. Однако, как сооб-
щили в прокуратуре, муни-
ципальное предприятие де-
лает шаги для решения этой 
проблемы.

Кира АФАНАСЕНКО.

КСТАТИ

Администрация Кемерова и общественники предлагают при-
дать статус ООПТ местного значения 19 уголкам природы, распо-
ложенным в черте города. На сегодня управление архитектуры 
согласовало пять из них. Это Красный бор и долина реки Каме-
нушки (улица Ноябрьская, Кардиоцентр), Серебряный бор (от 
Мусульманского кладбища до объекта 1200), Пригородный бор 
(от Пионерского переезда, включая санитарно-защитную зону 
«Азота», практически до Мазурова), Комиссаровский бор (сосно-
во-березовые массивы от ул. Почтовой до ул. Арктической), Пио-
нерский бор (сосновые массивы юго-западнее ул. Папанина).
В числе других перспективных городских ООПТ – парк Антош-
ка, населённый утками, и сквер у областной библиотеки, кото-
рый облюбовали грачи. «Это самый чистый сквер города в пла-
не наличия насекомых-вредителей: грачи потребляют их около 
60 видов, – объяснили в мэрии. – Грачевник здесь с 2012 года, 
птицы хорошо себя чувствуют, выводят потомство. Поэтому мы 
бы хотели устроить здесь ООПТ: чтобы никому не пришло в го-
лову снести с берёз эти грандиозные «архитектурные» соору-
жения – семиярусные гнезда».
Дополнительных затрат в связи с образованием новых ООПТ 
город не понесёт, отмечает собеседник газеты, ведь за парка-
ми и так ухаживают.

Напомним, 7-9 июля в районе Поднебесных 
Зубьев (Междуреченский район) прошёл 
экологический марафон «Zубочистка».  

Идею акции подали школьники города Ленинск-Куз-
нецкий, а организовали совместно – областной совет объе-
динений работающей молодежи предприятий, учреждений 
и организаций и Фонд социально-экономической поддерж-
ки регионов «СУЭК – РЕГИОНАМ» при поддержке адми-
нистраций Кемеровской области и города Междуреченска.

За три дня 160 активистов облагородили территорию 
возле приютов «Снежный барс» и «Глухариный», тури-
стической стоянки «Казыр», открытого месторождения 
талька и алгуйских тремолитов. Общая протяженность 
маршрута экологического марафона в один из дней со-
ставила более двадцати двух километров.

Собирая мусор, участники акции попутно покорили 
две горные вершины – пик Поднебесный (1510 метров 
над уровнем моря) и пик дважды Героя СССР Афанасия 
Шилина (743 метра).

Ольга СМИРНОВА.
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